

Angkor-Vat, le 2 Décembre 1909.

RAPPORT MENSUEL (Novembre 1909).

Monsieur le Directeur,

Pendant le mois de Novembre les travaux ont été poursuivis sans interruption.

COUR DU 1er ETAGE.- Le déblaiement et le nivellement de cette cour atteignent aujourd'hui l'escalier central de la face Sud. Il ne nous reste donc plus à débarrasser que la moitié de la face méridionale et l'angle S.O., qui s'arrête aux galeries croisées. Ce travail est un peu long, mais vous savez qu'il y a beaucoup à faire et que nous avons à rejeter non seulement les terres de la cour mais aussi celles qui proviennent des étages supérieurs. Il faut également dessoucher au fur et à mesure du déblaiement.

AVENUE EST.- Les coolies ont continué le remblai de cette voie au moyen des déblais de la cour du 1er étage. La longueur de l'avenue étant supérieure à 300m. et les différences de niveau allant jusqu'à -Im.70, (un peu moins prononcées que sur l'avenue N.), vous voyez ce qu'il nous faut de terre pour obtenir un profil à peu près horizontal. Le remblai atteint déjà plus de 3000^m^3 . Nous avons donc encore là une assez grosse besogne qui a pour conséquence appréciable d'utiliser une forte part des terres extraites de l'intérieur du temple.- Ce qui ne sera pas employé sur l'avenue Est sera au remblai de l'avenue Sud. J'entends dire par là que l'abondance des déblais de la cour du 1er étage nous permettra de remblayer également l'avenue méridionale.

TERRASSE DE POURTOUR.- Mon dernier rapport mensuel vous signalait que j'avais entrepris le dessouchemennt de la terrasse

de pourtour. C'est aujourd'hui chose faite: les 40.000^{m²} de la terrasse sont complètement dégagés; toutes les souches et les racines ont été enlevées et brûlées mais nous avons respecté, bien entendu, les beaux et nombreux manguiers qui ombragent la terrasse. Il ne reste plus qu'à niveler le sol, ce qui ne sera pas long. Je réserve ce travail peu important pour la saison sèche.

Nous avons fait aussi, sans attendre le déménagement des bonzes, quelques abattis sérieux sur la partie occidentale de la terrasse, de façon à dégager suffisamment la façade principale du temple.

Depuis le débroussaillage de la terrasse, Angkor-Vat se présente sous un tout autre aspect, et j'ai pris, sous différents angles, quelques clichés qui ne ressemblent guère à ceux que l'on avait pu prendre jusqu'à ce jour.

ABORDS DE LA CHAUSSEE D'AILLEURS. - Dès que le travail qui fait l'objet de l'article précédent a été terminé, j'ai chargé une forte équipe du débroussaillage et du dessouchement des abords de la chaussée d'ailleurs. Il faut, dans ce pays où le sol est argileux, profiter de ce que la terre est encore meuble pour entreprendre un dessouchement. Pendant les mois de sécheresse la même besogne demanderait plus de besogne et plus de frais.

Vous vous souvenez qu'une brousse dense et suffisamment élevée pour masquer le bas du temple encombrait, de chaque côté, l'avenue occidentale. Cette végétation vient d'être coupée sur une profondeur de 50m. et brûlée. En ce moment les coolies sont occupés au dessouchement qui se poursuit activement.

DEGUERRISSEMENT DES BONZES. - Par lettre n° 152, du 21 novembre dernier, j'ai eu déjà l'honneur de vous informer que, profitant de la présence à Angkor de Résident Supérieur et de M. Breuck, Commissaire délégué, j'avais présenté la question

au dégagement des fonds, et que l'affaire avait été conclue moyennant une indemnité globale de 1600\$ à la charge du Budget de Battambang et de la souscription nationale obtenue pour l'entretien de l'Ecole de Pâli. J'ajouterais aujourd'hui que les fonds ^{plus} se montrent beaucoup pressés de dégager, et qu'on ne pouvait s'y attendre. Voilà qu'ils préparent, déjà depuis quelques jours, le terrain où ils doivent s'installer, à l'ouest des deux pagodes bouddhiques déjà construites depuis longtemps et sous des manguiers magnifiques qui donneront aux barzeries un ~~couvert~~ ^{ombrage} qu'elles n'auraient pas précédemment et qui, surtout, les rendront presque invisibles.

MAISON DU CONSERVATEUR.- Cette construction marche avec une lenteur tout administrative. Le crédit est épuisé. Le Service des T.P. de Phnom-Penh s'arrangera, je l'espère du moins, pour fournir un supplément de crédit.

RECRUTEMENT DES COOLIES.- facile.

APPLICATION DES COOLIES AU TRAVAIL.- Excellente.

DEPENSES DU MOIS.- Elles ont été de:

Sur le crédit de l'Ecole..... 507\$50

Sur la subvention de la Société d'Angkor..... 503,10

Le crédit de l'Ecole est épuisé. Ci-joint un relevé de compte Novembre, et un compte général se reliant par une différence de 0\$00.

Veuillez agréer, Monsieur le Directeur, etc...

signé: J. Commaille.